

**8. Origenes del Partido Andalucista ARM.**

## ORIGENES DEL PARTIDO ANDALUCISTA

Los orígenes del Partido Andalucista están íntimamente ligados a la vocación andalucista de Alejandro Rojas Marcos, que desde sus tiempos de la universidad empieza a hablar con sus compañeros, para formar un grupo político andaluz de oposición al régimen de Franco.

Las primeras reuniones tienen lugar en 1.965, cuando Alejandro Rojas Marcos comienza a preparar su campaña electoral al Ayuntamiento de Sevilla, resultando elegido concejal en 1.966 y dimitiendo un año después al denunciar como antidemocrático el cauce municipal. El grupo surgido en torno a Alejandro Rojas Marcos se comporta como auténtico grupo político, con un programa y un líder.

Este grupo político en 1.969 - 1.970 se ve obligado a adoptar un nombre para asistir a las reuniones de la Oposición Democrática y acuerda el nombre de Compromiso Político de Andalucía, que toma su alternativa en los medios de la Oposición Democrática con el primer procesamiento de Alejandro Rojas Marcos en el Tribunal de Orden Público (T.O.P.).

En 1.972 a la salida de la cárcel de Alejandro Rojas Marcos, este pretende dar un paso más y convoca a una reunión a quienes en compromiso político de Andalucía habían ocupado los cargos de Presidente o Secretario. La reunión se celebra en casa de un familiar de Alejandro Rojas Marcos en una huerta de Mairena del Alcor, es allí donde se acuerda el cambio de nombre a A.S.A: (Asociación Socialista de Andalucía).

El 19 de Febrero de 1.976 con ocasión del primer mitin político que se celebra en Andalucía, para celebrar la vuelta del destierro de Alejandro Rojas Marcos bajo el lema: "Uno de cada tres..." se entra en contacto con las Juntas Liberalistas de Blas Infante y dos años después se produciría la fusión de estas con el hoy Partido Andalucista. Es también en este año de 1.976 y tras la celebración de su primer congreso cuando ASA (Asociación Socialista de Andalucía) pasa a denominarse PSA (Partido Socialista de Andalucía).

En 1.979 se hace realidad el sueño de Blas Infante de que Andalucía envíe a las Cortes Españolas representantes no sometidos a ninguna disciplina centralista y allí en ese momento, ante la perplejidad del Parlamento de España, Alejandro Rojas Marcos grita por primera vez un "Viva Andalucía Libre" que es coreado por los otros cuatro parlamentarios andalucistas.

## DOCUMENTO HISTORICO DEL PARTIDO ANDALUCISTA

-Stardust Memories-

### 1. 1.967

Vino a verme Ricardo Reinoso, al que los amigos llamábamos Ricardo el Sensato, que no deja de ser un buen apodo para un rey godo.

Su pretensión era que yo puliera el texto que había de servir de programa electoral en la campaña de Alejandro Rojas Marcos a Procurador en Cortes; una caricatura democrática con la que la Dictadura quería maquillarse y que el grupo de Alejandro había decidido utilizar, precisamente como instrumento de desprestigio de la propia Dictadura.

El trabajo me entusiasmó. No sólo como tarea política sino como ejercicio literario. Porque se trataba de que el programa no podía superar las 500 palabras; una norma restrictiva tan caprichosa e insólita que convertía la campaña en un ejercicio de estilo y que hacía de la Administración casi un Jurado de premio literario.

El papel, en su modestia, quedó bastante presentable y a mi me toco esa misma tarea en otras ocasiones, como les pasa a los artistas a los que encasillan en determinados personajes.

Al final todo funcionó como estaba previsto, hasta el número con traca en el Teatro "Lope de Vega", en que, denunciando la falta de garantías electorales, Alejandro anunció su retirada.

### 2. 1.965 y antes

Aquellos tiempos eran los del año 1.967 y fué mi primera colaboración con los embrionarios grupos de C.P., aunque ya había seguido la campaña municipal de Alejandro en 1.966, en la que por primera vez asistí a mítines que podía considerarse tales.

En la Sevilla de 1.965, la irrupción de aquel modo de hacer política, oposición no clandestina, unida al estilo sin duda kennediano de Alejandro, en momentos en que vivíamos la fascinación del mito de Kennedy, era de un atractivo indudable.

Yo había pertenecido a los grupos universitarios de Acción Católica, activos hasta que monseñor Guerra Campos decidió liquidar tan inquietos movimientos. Los Graduados de Acción Católica habíamos organizado dos "Semanas de Pensamiento Actual", con impactos tan fuertes para la Sevilla tradicional, como el que una mujer, Lili Alvarez, hablara en una iglesia o que en ese mismo templo (El Salvador, cuyo párraco era el consiliario monseñor Infante Florido, hoy Obispo de Córdoba) lanzase su mensaje ecuménico un protestante, el hermano Roger Schutz.

Pero a la Tercera (Semana) fué la vencida y el Arzobispo no toleró que un represaliado del Régimen, José Luís López Aranguren, fuera a disponer de esa tribuna. Se acabó el invento.

Un gran número de esos universitarios, y a la cabeza de ellos Luís Uruñuela, que era -y es- una especie de Presidente nato, allí donde esté, pasamos, al cabo de un tiempo, a formar parte de los grupos políticos que después se llamaron Grupos de C.P.

Esos grupos, que fueron otro de los modos de esa original forma de hacer política, a caballo entre la ilegalidad y la no clandestinidad, provenían a su vez de otros que en realidad eran unas tertulias que se celebraban en casa de Alejandro Rojas Marcos y a las que asistía, entre otros, el propio Luís Uruñuela e incluso Manuel Clavero Arévalo, aunque esto lo sé por tradición oral, no por conocimiento directo.

Pero lo cierto es que así se iban echando las bases no sólo de la formación política, sino de aquella primera Secretaría General del Partido que colegiadamente formaron, en su día junto a Luis y Alejandro, Miguel Angel Arredonda, e incluso, en otro momento, Antonio Ibañez, éste por su significado sindicalista.

También en esto una original forma de gestión política, que se apetecía después de la ininterrumpida dieta de dictadura personal en que varias generaciones habíamos vivido.

### 3. 1.967 y después.

Las iniciales de CPSA, con que la entidad -cuyos Estatutos redactó Guillermo Jiménez- fué inscrita en el Registro Mercantil, no tenían, en la escritura constitucional ninguna significación expresa; no eran siglas de nada. Si la Policía preguntaba por su sentido, se podía decir que correspondían a "Comercial Promotora" o algo así. Y nuestras reuniones estaban amparadas por la Ley de Sociedades Anónimas, pues eran las de un Consejo de Administración; en esos "Consejos" se recibía toda la información política disponible, se decidían y preparaban las actuaciones políticas y se admitía a los nuevos "socios".

Las reuniones del "Consejo de Administración" se celebraban siempre en el domicilio social de CPSA: un local sub-arrendado con derecho a la Sala de Consejo, en la calle Castelar nº 14, de Sevilla, que hoy se puede considerar un lugar histórico del andalucismo. A su término era ritual recalar en la barra del castizo y próximo "Restaurante La Isla".

Pero incluso se llegó a celebrar -1.971- una Junta General de Accionistas, que resultó multitudinaria, en los locales de la Cámara de Comercio, que entonces estaba en la histórica Lonja. Pocas asambleas de accionistas habrá habido tan clamorosas. El lenguaje de los intervinientes, después de una memorable intervención de Higinio Gómez Mirón, llegó a un metaforismo

rayano en lo poético. Y el doble sentido de las "ampliaciones de capital", las "relaciones con los competidores", las "expectativas del mercado" ..., provocaban las continuas carcajadas de los rientos de accionistas. Ni que decir tiene que la gestión fué aprobada por aclamación y entre ovaciones, mientras la policía vigilaba por las ventanas de la Plaza del Triunfo.

4. 1.970.

Con el dinero que Alejandro Rojas Marcos había cobrado por las dietas del Ayuntamiento de Sevilla, instituyó un premio para artículos periodísticos, sobre "La Participación de los Ciudadanos en el gobierno de la ciudad".

Lo ganó José Aumente, el psiquiatra cordobés que ya se había señalado como creador de una revista, de más resonancia que duración y que, sin ningún disimulo, había rotulado "Praxis".

Además de para pagar el premio, el dinero dió para una cena en el restaurante "Almirante", en la Plaza de San Pedro, a la que se invitó a los miembros del jurado, entre los que recuerdo a José María de Areilza y a Joaquín Ruiz-Giménez, que nos contó el mito platónico de la caverna, como símbolo de la situación política. Y es que siempre convenía estar informado de lo que ocurría en la Villa y Corte.

Pero lo fructífero de verdad de todo aquello fué el contacto con Pepe Aumente y su grupo de la Asociación "Juan XXIII", que habían creado en Córdoba esencialmente entre él y Rafael Sarazá. Con Pepe Aumente, el futuro FSA había encontrado su primer ideólogo.

5. 1.970.

Alejandro había sido Concejal del Ayuntamiento de Sevilla por el "Tercio de representación familiar", que era el que permitía una participación directa, en competencia con otros grupos, entre ellos el auspiciado por el Partido Comunista, con incrustaciones de la derecha.

Aquello había dado bastante juego, al permitir expresar una oposición, impensable en aquel régimen.

Al convocarse elecciones municipales en 1.970, con una nueva normativa que permitía que se presentasen candidaturas que estuviesen avaladas por la firma de la vigésima parte del censo electoral (para la ciudad de Sevilla eso representaba unas 13.000 firmas), se vió la ocasión de forzar de nuevo la legalidad vigente, lanzándose los grupo de Compromiso Político a una campaña que permitía un contacto directo con la población.

El candidato fué Diego de los Santos.

Yo tuve que volver a trabajar en mi especialidad, porque de

nuevo al "programa electoral" tenía un grupo limitado de palabras.

Se consiguieron 14.000 firmas, éxito no previsto por el legislador.

Para abortar lo que se iba convirtiendo en peligroso, no se contabilizó a quienes por no saber firmar, habían estampado su huella dactilar, y la Junta electoral (u organismo equivalente que no recuerdo), rechazó la candidatura.

La rueda de prensa que el frustrado candidato iba a dar, se impidió por la Policía, aunque Diego acabó dándola en su consulta privada en la calle Capitán Viguera nº1, con presencia ostentosa de la brigada político-social, que llegaban a exigir la identificación a los enfermos que asistían a la consulta.

Pero el destino político de Diego de los Santos estaba echado: lo suyo sería desde entonces, las campañas electorales directas, el cuerpo a cuerpo con el pueblo, la consagración de uno de los mejores oradores políticos del País.

6. 1.973.

Lo de CPSA se quedaba chico. Nos concentramos, como un equipo de fútbol antes de un partido, en un chalet en Mairena del Alcor, Alejandro, Luis Uruñuela, Guillermo Jiménez, Rafael Illescas, Fermín Rodríguez Sañudo, Ángel Tarancón, Emilio Pérez Ruiz y yo.

En tres días, y trabajando sobre documentos y estudios preparados con anterioridad alumbramos el "Manifiesto Fundacional de Alianza Socialista de Andalucía", ASA.

Apenas dormíamos. Dormíamos incluso menos de lo que creíamos, porque Alejandro nos quitó a todos el reloj y después de acostarnos en la alta madrugada, éramos despertados repentinamente diciéndonos que eran más de las 9 de la mañana. Por supuesto, eran tan sólo las 7 ó menos y aunque sin reloj, bastaba vernos unos a otros el lívido rostro para deducir el horario.

El papel creo que salió bien. Tanto en este como en otros documentos de esa ya lejana época hay poco de lo que retractarse.

La triada que aglutinaba ASA puede adolecer de una terminología tributaria de su momento histórico, pero ha sufrido menos desgaste que otros presuntuosos edificios ideológicos que ahora se derrumban con estrépito.

Se trataba de:

- \* Democracia (devolución de la soberanía al pueblo).
- \* Personalismo (raíces cristianas, "mounieristas").
- \* Socialismo (titularidad pública de los medios básicos

de producción, modulada por el mercado).

A ello se le añadía, o mejor, era el elemento básico, el "regionalismo solidario", que fué el término que acuñó creo que Angel Tarancón, para lo que sentíamos como más propio y original, y que a la postre resultó el núcleo de todo lo que hoy es el Partido Andalucista.

Hoy, que vemos a tanto progre ex-izquierdista renegar de su pasado, me parece que no tenemos que repudiar nada de aquellas antiguas convicciones, y ello porque siguen siendo sustancialmente válidas, pero también porque arrepentirse (que como alguien dijo es errar dos veces), sería como hacerlo de haber jugado, en la infancia, al aro o a las bolas.

Otra cosa sería el haber pedido a la política, y sobre todo a las ideologías políticas, lo que la política no puede dar y que es lo que lleva a desmesurar el vacío que la orfandad ideológica produce.

Quizás por eso hay tantos intelectuales vacuos que denotan al Borges conservador que dijo: Cuando escribo lo hago desde algo más profundo que mis convicciones políticas, que probablemente estén equivocadas.

7. 1.978.

El hecho más singular de la historia del P.A., es el redescubrimiento del nacionalismo andaluz, que yo prefiero definir no como nacionalismo, sino como andalucismo, es decir, el paradójicamente, nacionalismo internacionalista como gustaba a Blas Infante.

Los grupos de CP y la misma ASA, no se basaron, ni resucitaron el andalucismo histórico de las Juntas Liberalistas de Blas Infante, por el mero hecho de que no les era conocido. Simplemente, se volvió a inventar. Sin duda de forma primaria, intuitiva, pero también como algo necesario, imprescindible, algo que nadie ofrecía y que se sintió como lo más importante, tras la restauración de la democracia; más aún, como un elemento mismo de la anhelada democratización.

Fue Antonio Burgos quien trajo lo de la bandera, el himno y la figura misma de Blas Infante.

Incluso fué él quien me prestó su ejemplar de "El Ideal Andaluz" que le había regalado el médico de Cazalla José María Osuna; casi un incunable.

Se abrió entonces para nosotros un mundo inmenso, desconocido y maravilloso, tal como le puede ocurrir al arqueólogo que descubre una entera ciudad, hasta entonces ignorada.

¿Cómo es posible que una obra tan importante, y con una

aceptación que llegó a permitir preparar -para Septiembre de 1.936- un referendum de autonomía para Andalucía, con la impresionante figura de Blas Infante, nos fuera tan absolutamente desconocida?.

Resultaba así, si se quiere, que habíamos descubierto el mediterráneo. Pero es que más que Mediterráneo, era un Mar Muerto. Muerto y cuidadosamente enterrado. Porque no era un inocente olvido histórico.

La Historia es según quien la escribe, y en este caso se trataba no de escribir, sino de borrar. Tirios y troyanos estuvieron de acuerdo en ocultar el Andalucismo y en echar siete llaves al sepulcro de Blas Infante. Pero el sepulcro de Blas Infante no existe, y su espíritu, que no puede ser enterrado, fué reencontrado, porque obedece a una necesidad de nuestro pueblo.

Cuando en 1.978 las Juntas Liberalistas se integraron en el Partido Andaluz, PSA, dos generaciones que habían transmitido por sus distintos caminos temporales se fundieron en una sola tierra.

8. 1.976.

ASA se convirtió en PSA el 25 de julio de 1.976, en Málaga, donde se abrió un Congreso que resultó constituyente.

Aquel conglomerado de opositores al régimen, optó por crear el primer partido andaluz de la Historia.

Hubo una gran mayoría (creo que más del 80%) que aprobó la creación del partido, pero evidente -y lógicamente- también discrepantes.

El Congreso se cerró en noviembre del mismo año, en Sevilla (no sin antes haber suspendido la clausura prevista para octubre en un gesto de solidaridad con el PSOE, al que le habían impedido celebrar su congreso; ¡qué cosas!).

Siempre recordaré la intervención de José Zapico y cómo glosó lo ocurrido antes en Málaga: al vernos allí, por primera vez, después de tantos años de clandestinidad, de listas y nombres sin rostro, de una forma espontánea, estallamos en un aplauso que nos dábamos a nosotros mismos. Un aplauso por comprobar que existíamos, que sobrevivíamos, que salíamos a la luz.

A los que, habiendo pertenecido a ASA, se opusieron a la creación del partido se fueron uniendo, lógicamente, a lo largo de los años y de las peripecias históricas, otros que por una u otra causa, prefirieron abandonar la militancia política, por haber terminado la dictadura, o escoger otro partido preexistente.

Es algo normal e incluso saludable.

Pero todos aquellos que nos descubrimos y nos aplaudimos en

Málaga, los que continuamos en este empeño y los que no, vivos o muertos, permanecen en nuestro recuerdo, individual y colectivamente, fijos en un hermoso momento porque era un preludio del que, al igual que de la juventud, podía esperarse todo.

9. 4 - 12 - 1.977.

Las elecciones de Junio de 1.977, las primeras elecciones democráticas, supusieron para el PSA más que un fracaso, una gran desilusión.

La alianza electoral con el PSP no funcionó y los diputados obtenidos cayeron del lado del partido de Tierno Galván.

La suerte del PSA estaba en el aire. Desde luego los problemas económicos hubieran acabado con otros; -sin ir más lejos con el partido del viejo Profesor- pero el problema no era ése sino la aceptación popular del andalucismo.

Sin embargo, la siembra, la devolución al pueblo andaluz de su identidad, estaba hecha. Y la prueba era que ya todos los partidos políticos se apuntaban a la bandera blanca y verde.

Así y todo, la convocatoria por la oposición, de una manifestación por la autonomía plena de Andalucía, tenía para el resto de los partidos, más de confrontación con el gobierno de UCD que de convicción autonomista.

Al salir de casa, en grupos, con banderas, volvía a la sensación, el recuerdo adolescente, de ilusión y temor como cuando se iba a un examen o a un partido de fútbol decisivos; el recuerdo de ahora me remite al recuerdo de antes, y sabido es que las sensaciones se desentienden de su motivo.

Pero al enfilear por la Avenida Ramón y Cajal hacia la Pasarela, todo temor desapareció: lo que se llama una riada humana, a pié, en coche, cantando y siempre con la blanca y verde ondeando se dirigía al Prado de San Sebastián, el único lugar que pudo contener aquella masa humana. (Por cierto, un ruego antiespeculativo al ya próximo Ayuntamiento de Sevilla: no edifiquen nunca el Prado).

De allí al Ayuntamiento, pese a leves incidentes con los extremistas de derecha que pretendían un enfrentamiento de banderas, fué el triunfo y la apoteosis del andalucismo; la seguridad de que estaba consagrado por nuestro pueblo.

Ya no podía haber duda. Para el P.A. era la confirmación de lo que se había sembrado había dado fruto.

Tengo que decir que no así para otros convocantes. Ese mismo día por la tarde, celebrando el éxito de la manifestación, un significado político de esa izquierda que hoy busca refugios menos extremos, comentó de aquél aplastante desfile de masas, de

aquella voluntad autonomista nunca igualada: "Demasiada gente".

Estos políticos, que reflejaban la postura de sus partidos -aunque sin duda no la de todos sus militantes y simpatizantes- nunca han vuelto a hacerme creer en la autenticidad de su autonomismo.

Pero para el Partido Andalucista, aquella ocasión, aquella fecha, es la referencia cierta, la estrella cuyo brillo nos guía.

Juan Carlos Aguilar



que se llamara Partido Andaluz Socialista en vez de Partido Socialista de Andalucía.

<sup>en el</sup> ~~el~~ Congreso siguiente, que se celebra a principios de 1979, <sup>el nombre para el</sup> ~~se añade~~ PSA-Partido Andaluz, y más tarde se constituyen los Grupos Andalucistas en <sup>los</sup> ~~nuestros~~ ayuntamientos, <sup>andaluces</sup> en el Congreso de los Diputados e incluso en el Parlamento de Cataluña.

(Por cierto que nunca se llamó Comercial Promotora. Fue lo que dijo A.RM cuando fue a la cárcel y <sup>preguntaron</sup> ~~la~~ <sup>policia de interrogó</sup> por el significado de CP de Andalucía.)

Finalmente, sólo añadir que nada tuvo que ver en el desastre de 1.982 el pacto Rojas-Marcos-Suárez para desbloquear la autonomía andaluza. La verdad es que AS y <sup>Felipe González</sup> ~~ES~~ desde la elaboración de la Constitución pactaron que no habría más autonomías de primera que las históricas. <sup>En dicho tiempo políticos apoyaron esto.</sup> La letra de la Constitución es la prueba. Este pacto se ratifica en ~~1978~~ <sup>la Ley Orgánica de Referendum</sup> en Diciembre de 1.979 (la votan a una UCD y PSOE, incluídos los tardíos autonomistas Clavero y Escuredo) ~~donde~~ <sup>En ella</sup> se colocan obstáculos insalvables para las comunidades que quisieron llegar a la autonomía del 151. Estos obstáculos eran efectivamente insalvables como se demostró en el resultado del 28 de febrero. El pueblo andaluz a pesar de su esfuerzo no superó la valla que le colocaron UCD y PSOE. UCD sostuvo su tesis hasta el final: para los intereses de España no era bueno que hubiera otras autonomías plenas que las de Cataluña, Euskadi y Galicia. El PSOE obsesionado con el "acoso y derribo" de Suárez y del hoy PA, se puso "al frente de la manifestación" sabiendo que el referendum se perdería. <sup>Así fue, se perdió</sup> <sup>voluntate, a que se ganara mediante politican.</sup>

El PA, solo, sigue exigiendo el desbloqueo del referendum. Primero pide la reforma de la Constitución. Todos a una se niegan. Después pide la modificación de la LOR para que se repita el referendum en Almería. Altos mandos militares hacen llegar <sup>al PA</sup> su veto por el precedente peligroso que suponía en el supuesto de que se perdiera el referendum en Navarra sobre la integración en Euskadi.

La única vía posible era utilizar el artículo 144 como palanca que llevara la autonomía andaluza al 151. Jurídicamente no había otra posible como se demostró luego, porque fue la utilizada.

A.RM se pasó todo el verano del 80 captando <sup>rodri Cuyal</sup> apoyos para plantear en el parlamento esta posibilidad. Visitó a ~~PA~~ y consiguió su apoyo. Visitó a C.Garaicoechea y consiguió el suyo. Pero UCD y PSOE se negaban. AP se negaba más tajantemente que UCD, y PC en aquel tiempo hacía "seguidismo" del PSOE para obligar a UCD a volver a los tiempos de los "pactos de la Moncloa".

Entonces se produce -Octubre 80- la gran oportunidad. Suárez pide al PA su apoyo en la votación de confianza. Rojas-Marcos se entrevista con Calvo Ortega, Secretario General de OCD, con Martín Villa Ministro de las Autonomías y finalmente con Suárez. Exige sólo una cosa: el 151 a través de la única vía posible: 144. Sólo así se daba por bueno el referendum en Almería y no se repetía. A los pocos días FG <sup>Falipe G.</sup> que había prometido no volver a la Moncloa, se entrevistaba con AS. AS se portó como un caballero, porque mantuvo su palabra. El PSOE a través de conexiones de LL y AG <sup>Andrés Lastra y Alfonso Guerra</sup> ofreció aceptar con la condición de que no se nombrara el 144, para que los andalucistas no se apuntasen el tanto. AS lo comunicó a A.RM y éste aceptó a cambio de que se incluyeran las palabras entrecomilladas del artículo 144. *Además, en la última reunión celebrada en la Moncloa entre AS y ARM ~~este~~ <sup>pero como condición</sup> ~~este~~ <sup>yo que acepto</sup> que los eben autonómicos no coincidan con los genios. ~~este~~ <sup>Así se hizo.</sup>* A los pocos días se firmaba el desbloqueo autonómico según la fórmula pactada entre Suárez y Rojas-Marcos. El PSOE organizó una espléndida campaña: presentó a RM como un traidor a Andalucía; ocultó que se había subido al pacto; y apareció como el autor del desbloqueo.

El PA sin medios no podía replicar. Suárez tampoco, porque ya estaba en franca caída acosado al límite por el PSOE. <sup>yo delante,</sup> ~~yo~~ aquel día llamé a A.RM por teléfono y le felicité. Le dije que aunque sólo fuera para conseguir esto había valido la pena la existencia del Partido Andalucista.

Así se escribe la historia.

7 de Julio de 1.986

\* La "carta al director" tiene como objeto rechazar la versión dada por El País (pasado 29 de Junio, página 20) sobre los orígenes del actual Partido Andalucista.

"etnología" para ~~esta~~ <sup>esta</sup> ~~carta~~ <sup>carta</sup> que se publica

\* La "biografía" que ~~aparece~~ <sup>aparece</sup> más que al Partido Andalucista, corresponde al que se intuye como informante que efectivamente empezó en los ~~partidos~~ <sup>partidos</sup> demócrata-cristianos y acabó ingresando en el PSOE para ocupar un relevante cargo público.

\* Sin entrar en muchos detalles, baste con precisar que PROLESA no tuvo ningún papel en los orígenes del PA (fue creada por dirigentes no de la Democracia Cristiana que estaba en la Oposición, sino de Acción Católica para lanzar a la política -del Régimen de Franco- al Ex-Presidente de Acción Católica ~~SAI~~. Así, se disolvió <sup>por desmayo</sup> al ser éste nombrado Presidente de RENFE en tiempos de la Dictadura.   
Roberto Rodríguez

\* Los orígenes del PA hay que buscarlos en la vocación de una persona, A.RM, que empieza a hablar de formar un grupo político en sus tiempos de universidad con las personas que con él colaboraron en un intento de democratizar el SEU, <sup>pasado</sup> pasando a lo que años después intentó CC.OO. con el Sindicato Vertical. Para bien y para mal la "prehistoria" del PA sigue los balbuceos políticos de ~~este hombre~~ <sup>este hombre</sup> a partir de 1959 (3º curso de Derecho en la Universidad de Sevilla, a los 19 años). Diego de los Santos, R. Reinoso y ACR pueden hablar de esta época porque la compartieron con A.RM, que precisamente entonces sufrió su primera detención. Al salir de la Universidad sigue obsesionado en reclutar gente para fundar un grupo político frente al franquismo, desde la izquierda pero al margen de la izquierda histórica (socialistas y comunistas). Esta etapa dura hasta 1.965 y de ella es testigo excepcional A. Burgos. ~~Raimundo Castro el publicista~~

ARM

A.RM decide presentar una candidatura progresista al Ayuntamiento de Sevilla en 1.962, pero es rechazado porque no es cabeza de familia. En 1.966, casado y con un hijo, vuelve decidido a utilizar la oportunidad -igual lo hace el PCE- con el que fue importante dirigente clandestino y alcalde democrático de Mairena del Aljarafe Francisco León Temblador-.

\* A.RM dimite un año después de entrar en el Ayuntamiento denunciando públicamente lo antidemocrático del cauce municipal.

A partir de aquí A.RM inicia contactos con sus colaboradores en esas actividades para formar un grupo político. Las primeras

reuniones tienen lugar en 1.965: los primeros son DS, ACR, ~~SR~~, <sup>RRL</sup>,  
ABB, ESM, José García Aránegas, Antonio Hidalgo.

En una segunda etapa JM.P, JC.A y ACM. Más tarde, 1.966, a tra-  
vés de ACM, A.RM contacta con LU que se incorpora a las reunio-  
nes. ~~a la vez que~~ MCA.

Al mismo tiempo se incorpora